## CAUSAS ESTRUCTURALES DE LA CRISIS CLIMÁTICA

Cochabamba, 30 de marzo, 2010

### ANTECEDENTES .-

Desde tiempos inmemorables, la cultura occidental de desarrollo y dominación de la naturaleza inició la destrucción de las formas de vida de las comunidades y pueblos sus sistemas de producción, socioeconómicos y culturales. Del equilibrio y armonía de la Madre Tierra y del Vivir Bien de tal forma que comenzó a imponer la lógica de dominación de la tierra por el hombre, una lógica donde el hombre está por encima de todo (primero Yo, después Yo y siempre Yo) y la dominación y explotación del hombre por el hombre.

Para nosotros, todo tiene vida y se relaciona con todo. En cambio, el occidente no toma en cuenta la vida, para ellos ni la montaña ni los ríos tienen vida, lo único que tiene vida es el ser humano, lo que se mueve. Antes que los intereses de la comunidad, el sistema capitalista anteponen al individuo, los intereses personales o individuales; dejando de lado la esencia del vivir en estrecha relación y entendimiento entre los seres y las energías para armonizar la interacción del ser humano con la Madre Tierra.

La Madre Tierra entra en una crisis climática con desordenes extremos junto a la agresión cada vez más salvaje a la armonía natural convergiendo en una profunda crisis de la civilización occidental donde se superpongan con consecuencias catastróficas las crisis energética, financiera, climática, alimentaria, del agua y de la convivencia.

Los países desarrollados que dan inicio su proceso de industrialización agresivo de los recursos naturales desde la revolución industrial durante el siglo XIX, basan su desarrollo en el modelo capitalista y hasta el momento tienen el 80% de responsabilidad en la emisión de los gases contaminantes y solo tienen el 20% de la población del mundo y el 80% de la población (que son las países menos desarrollados) es responsable del 20% de la emisión estos gases de efecto invernadero.

Por todo lo expuesto podemos decir que las características fundamentales del Modelo de Desarrollo Capitalista es responsable de la crisis climática del mundo, por:

### 1. El Modelo de Desarrollo Capitalista.

- Es el principal destructor de la Madre Tierra.
- Los países industrializados han sobreexplotado y desvastado de manera desmedida los recursos naturales; estos países contaminan con su alta actividad industrial; emitiendo gases tóxicos, residuos dañinos y activos para la atmósfera y para el medio ambiente.
- Las empresas y transnacionales han tenido una lógica de saqueo de los recursos naturales y de la vida de las comunidades como parte del sistema capitalista.
- Esta actividad industrial del modelo de desarrollo capitalista ha elevado la temperatura a tal punto, que ahora vivimos las consecuencias en inundaciones, sequías y otros eventos extremos; que dejan consigo hambrunas y enfermedades en la población del mundo; por lo que son los países capitalistas los responsables de los problemas que vivimos en nuestras comunidades.

- La implementación de este modelo de desarrollo afecta de manera profunda a las familias (principalmente a las mujeres, niños y ancianos); que dejan de ser la base de las sociedades.
- Como parte de la lógica de desarrollo capitalista se impulsa una industria armamentista, de expansionismo y de competencia (a través de tecnología dirigida a controlar recursos naturales, energéticos, poder y otros).

## 2. El modelo de desarrollo capitalista está guiado por la búsqueda de la máxima ganancia de las empresas (e individuos)

- Para el capitalismo no existe nada sagrado en el naturaleza y la vida, todo es mercancía (todo se puede comprar y vender) para generar ganancia (dinero).
- El conocimiento, los saberes de los pueblos, los recursos naturales se convierten en mercancía que deben ser extraídos, transformados y consumidos; rompiendo la relación espiritual de los pueblos con la naturaleza.

# 3. La lógica de consumo ilimitado desencadena la sobreexplotación de los recursos naturales por el sistema capitalista.

- Los países que basan su desarrollo en el sistema capitalista, a través de las empresas y transnacionales son las principales "comercializadoras de vidas" han llevado a la (humanidad) los pueblos y naciones a una espiral de consumo y pérdida de la identidad cultural donde los pueblos están sustituyendo y cambiando sus formas de vida, cultura, costumbres y conocimientos.
- Más importante que los individuos, es el capital, las sociedades e individuos son importantes porque consumen, esta identidad de las personas es fomentada por una campaña agresiva de los medios de comunicación que están al servicio de la comercialización permanente
- La identidad del ser humano es el consumo, donde el que tiene más es el que vale más y esta mejor, la lógica de la vida es la competencia

## 4. La producción ilimitada esta basada en la sobre explotación y privatización de los recursos naturales y del hombre y su conocimiento, para la generación de ganancia, transformando en mercancía la tierra, agua, bosques, selva, biodiversidad, semilla y el trabajo y conocimiento de los seres humanos, todo al servicio y en beneficio de ganar más.

- La explotación irracional de los recursos naturales, nos lleva a una falta de reciprocidad y cuidado de la Madre Tierra, esta lógica de producción ilimitada se basa en la privatización de los recursos naturales y de la vida. Los grandes capitalistas (a través de las empresas y transnacionales) son los que atentan contra la Madre Tierra para beneficiar sus intereses con el fin de vender más
- Así también la implementación de una política de privatización y saqueo de los recursos naturales y la biodiversidad; muchos de estos hechos impulsados y apoyados desde organismos internacionales que son parte del sistema capitalista como el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial y otros.
- La demanda desmedida de energía para producir y responder al consumismo de las sociedades esta haciendo que se sobre exploten los recursos naturales, afectando principalmente a los pueblos indígenas y países.

- 5. El cambio climático no es un problema de mejora de la tecnología. La crisis climática que vivimos es un problema del sistema de producción capitalista.
  - La tecnología no es la solución única del cambio climático
  - El primer destructor de la Madre Tierra son los países industrializados; la tecnología y el conocimiento han sido utilizados para este fin; es más ha sido cómplice para dañar nuestro Planeta.
  - La creación de tecnología apunta a generar mayores fuentes de inversión y de innovación tecnológica que, al no cuestionar los supuestos básicos del modelo de desarrollo capitalista, no pueden sino profundizar los problemas que confrontamos.
  - Las puras respuestas tecnológicas no solucionaran la crisis climática, solo perpetúan el problema que buscan la implementación de "soluciones falsas", por ejemplo los agrobiocombustibles que le quitan alimento a las personas y amplían la frontera agrícola en desmedro de los ecosistemas y formas de vida (con el pretexto de que necesitamos producir energía limpia).
- 6. El sistema capitalista profundiza las relaciones de desigualdad entre los países (instaurándose los dominados y los dominantes)
  - Esta visión de desarrollo antepone el interés por encima de la equidad, por lo que no es posible lograr un equilibrio con la naturaleza si no hay un equilibrio entre los seres humanos; porque mientras los países industrializados cuentan con recursos financieros y tecnológicos para protegerse de las consecuencias del cambio del clima el resto de los países no está preparado.

## CONCLUSIÓN

Las comunidades indígena originaria campesinas y el pueblo boliviano en general concientes que no somos los responsables de la crisis climática proponemos que para enfrentar al cambio climático es necesario "cambiar el sistema capitalista no el clima"; porque la crisis climática es el resultado del modelo de desarrollo.

### Frente al Modelo de Desarrollo Capitalista que caminos proponemos?

El Capitalismo como sistema de destrucción y sobrexplotación de la Madre Tierra nos obliga a imponer un nuevo sistema propio de producción comunitario con identidad que contemple y expanda "el vivir bien" mediante:

- Un referendo mundial de los pueblos que consolide un acuerdo definitivo con los países industrializados y estos asuman su responsabilidad.
- Vigilancia y control mediante mecanismos internacionales que prohíban y castiguen a los que dañan a la Madre Tierra, con la participación de los pueblos indígenas originarios
- Acuerdos internacionales que planifiquen una producción equilibrada entre países hermanos.
- Recuperación, revalorización y respeto de los saberes y conocimientos ancestrales.

Presidente – Irineo Zuna Ramirez – CSUTCB Secretaria de Actas - Maribel Moreno - CNMCIOB-BS Relator – Alberto Miranda – CSCIB

Es dado a los 30 días del mes de marzo del 2010.

	Participantes - mesa 1 Causas Estructurales	
η°	Nombres y Apellidos	Organizaciones
1	Alberto Miranda Mullisaca	CSCIB
2	Marina Sanchez Pillco	CONAMAQ
	Gualberto Baraona	CONAMAQ
4	Irineo Zuna Ramirez	CSUTCB
5	Zenon Ramos	CSUTCB
6	Edgar Amutare Galindo	CIDOB
7	Dilfedo Moreno Saravia	CIDOB
8	Maribel Moreno	Bartolinas Sisa
9	Teresa Soria	Bartolinas Sisa
10	Juan Carlos Rocabado	Servicio de Desarrollo
11	Rosario Guzman Ayala	Soberania y Paz
12	Martha Vargas	Soberania y Paz
13	Nancy Olguin	Soberania y Paz
14	Miguelin Gomez	CSCIB
15	Juan Fernandez	CSUTCB
16	Maximo Quispe Calle	COB
17	Andrade	CIDOB
18	Galo Silvestre Bonifaz	Comision de medio ambiente y territorio
19	Sandra Mollo Jira	Bartolinas Sisa
20	Marisol Torrico Gonzales	Voluntaria
21	Donato Duran Quispe	CNMCIB
22	Mauricio	Proyecto Ecomundo
23	Senobio Siles Sainz	Plataforma de Cambio Climatico
24	Cinthya Vargas	Facilitadora
25	Rodrigo Villegas	EMI
26	Paola Caballero Peñarrieta	CONAGEB (Amautas)
26	Arturo Revollo	Plataforma de Cambio Climatico

. ....